



# ASSOCIATION FRANÇAISE POUR LES NATIONS UNIES Aix-en-Provence

## Appel à contribution

### ***L'OBSERVATEUR DES NATIONS UNIES n°55 (2023-2)***

#### *La fonction consultative des juridictions internationales*

Longtemps éclipsée par leur fonction contentieuse, la compétence consultative des juridictions internationales demeure un thème peu exploré par la doctrine juridique. Ce sujet est pourtant d'un intérêt certain. L'actualité des demandes d'avis consultatif, en matière climatique, par exemple, le démontre. Le 29 mars 2023, l'Assemblée générale de l'ONU a adopté une résolution par laquelle elle fait part de son intention de demander à la Cour internationale de Justice un avis consultatif sur les obligations des États à l'égard des changements climatiques<sup>1</sup>. Quelques semaines auparavant, une autre juridiction, le Tribunal international du droit de la mer, était saisie d'une demande d'avis consultatif soumise par la commission des petits États insulaires sur le changement climatique et le droit international<sup>2</sup>. À l'échelle régionale, la Colombie et le Chili ont déposé une demande d'avis consultatif à la Cour Interaméricaine des Droits de l'Homme, concernant l'urgence climatique et les droits humains<sup>3</sup>.

Au-delà des analyses attendues portant sur l'actualité, la fonction consultative des juridictions internationales permet de réfléchir à l'office de *jurisdictio* du juge en droit international. Face à la pluralité des juridictions à vocation universelle ou régionale à avoir été dotées d'une compétence consultative, il est alors possible de s'interroger sur les spécificités ou points communs de ces différentes procédures ainsi que sur l'articulation de la fonction consultative et contentieuse dans l'ordre juridique international. Le thème retenu permettra de croiser les points de vue sur la manière dont les juridictions internationales se sont saisies de ces procédures consultatives et quels en sont, ou pourraient être, les résultats en termes de développement et d'harmonisation du droit international.

En définitive, le thème de « la fonction consultative des juridictions internationales » choisi pour le numéro 55 de *L'observateur des Nations Unies* permettra aux contributeurs d'explorer de nombreuses questions, qui ne sont cependant pas exhaustives, comme celles des fondements théoriques et textuels de cette compétence ; celles de la fonction, de la force et de la portée des avis consultatifs dans l'ordre juridique international ainsi que leur réception dans les ordres

---

<sup>1</sup> Demande d'avis consultatif de la Cour internationale de Justice sur les obligations des États à l'égard des changements climatiques, A/77/L.58, Assemblée générale des Nations Unies, 20 mars 2029.

<sup>2</sup> Demande d'avis consultatif soumise par la Commission des petits États insulaires sur le changement climatique et le droit international (Demande d'avis consultatif soumise au Tribunal), déposé le 12 décembre 2022. Disponible à la page internet suivante : [https://www.itlos.org/fileadmin/itlos/documents/cases/31/Cover\\_Letter\\_TR.pdf](https://www.itlos.org/fileadmin/itlos/documents/cases/31/Cover_Letter_TR.pdf)

<sup>3</sup> Demande d'Avis Consultatif déposée par la République de la Colombie et la République du Chili à la Cour Interaméricaine des Droits de l'Homme, concernant l'urgence climatique et les droits humains, déposée le 3 janvier 2023. Disponible à la page internet suivante : [https://www.corteidh.or.cr/docs/opiniones/soc\\_1\\_2023\\_fr.pdf](https://www.corteidh.or.cr/docs/opiniones/soc_1_2023_fr.pdf)

internes. En outre, on peut s'interroger sur la qualité des demandeurs habilités à solliciter des avis et les raisons qui conduisent ces derniers à se tourner vers la fonction consultative des juridictions. Les demandeurs visent-ils à prévenir, à contourner ou à pallier l'absence d'une procédure contentieuse ? Quelle complémentarité et quelle autonomie de la fonction consultative face à la fonction contentieuse des juridictions ? C'est finalement la finalité des avis consultatifs qui peut être explorée, conduisant à s'interroger sur les perspectives d'une telle fonction consultative des juridictions internationales et régionales.

### ***Modalités et calendrier***

Nous vous invitons à soumettre vos contributions ou projets de contribution (2 pages maximum) avant le 1<sup>er</sup> juin 2023 à l'adresse suivante : [obsnu55@gmail.com](mailto:obsnu55@gmail.com). Tout document devra être envoyé sous format .doc. Nous reprendrons contact avec vous après la sélection des articles retenus par le Comité scientifique à la fin du mois de juin. Les travaux finalisés des contributeurs devront être remis avant le 4 septembre 2023. La publication effective du numéro est prévue en décembre 2023. Des corrections pourront être demandées à la suite de cet envoi, avant mise en page et lancement de la publication du numéro **prévue en décembre 2023**. La coordination du volume est assurée par Laura CANALI, Docteure de l'Université Aix-Marseille et chargée d'enseignements et de recherches à l'Université Montpellier Paul Valéry ([laura.canali@netcourrier.com](mailto:laura.canali@netcourrier.com)).



# ASSOCIATION FRANÇAISE POUR LES NATIONS UNIES Aix-en-Provence

## Call for papers

### ***L'OBSERVATEUR DES NATIONS UNIES n°55 (2023-2)***

#### *The advisory function of international courts and tribunals*

Long overshadowed by their contentious function, the advisory function of international courts remains a subject rarely explored by legal doctrine. The current requests for advisory opinions, in climate matters for example, demonstrates interest in the subject. On 29 March 2023, the UN General Assembly adopted a resolution in which it announced its intention to request an advisory opinion from the International Court of Justice on the obligations of States with regard to climate change<sup>4</sup>. A few weeks earlier, another court, the International Tribunal for the Law of the Sea, received a request for an advisory opinion from the Small Island States Commission on Climate Change and International Law<sup>5</sup>. At the regional level, Colombia and Chile filed a request for an advisory opinion to the Inter-American Court of Human Rights, regarding the climate emergency and human rights<sup>6</sup>.

Beyond the analysis of current events, the advisory function of international jurisdictions allows us to reflect on the judge's office of *jurisdictio* in international law. Given the plurality of universal or regional jurisdictions that have been endowed with an advisory jurisdiction, it is therefore possible to question the specificities or common points of these different procedures as well as the articulation of the advisory and contentious functions in the international legal order. The theme chosen will allow us to compare points of view on the way in which international jurisdictions have seized these advisory procedures and what the results are, or could be, in terms of development and harmonization of the international law.

In short, the theme of "the advisory function of international courts" chosen for issue 55 of the United Nations Observer will allow the contributors to explore many questions, which are not, however, exhaustive, such as those of the theoretical and textual foundations of this competence; those of the function, force, and scope of advisory opinions in the international legal order. In addition, one may wonder about the quality of the applicants entitled to request opinions and the reasons that lead them to turn to the advisory function of the courts. Are they intended to prevent or circumvent litigation? Which complementarity and which autonomy does the advisory function have in relation to the litigation function of the courts? Ultimately,

---

<sup>4</sup> Request for an advisory opinion on the obligations of States with respect to climate change, A/77/L.58, UN Assembly, 29 March 2023.

<sup>5</sup> Request for an Advisory Opinion submitted by the Commission of Small Island States on Climate Change and International Law (Request for Advisory Opinion submitted to the Tribunal), filed on 12 December 2022, available on: [https://www.itlos.org/fileadmin/itlos/documents/cases/31/Request\\_for\\_Advisory\\_Opinion\\_COSIS\\_12.12.22.pdf](https://www.itlos.org/fileadmin/itlos/documents/cases/31/Request_for_Advisory_Opinion_COSIS_12.12.22.pdf)

<sup>6</sup> Request for an advisory opinion on the scope of the state obligations for responding to the climate emergency, filed on 3 february 2023. Available on: [http://climatecasechart.com/wp-content/uploads/sites/16/non-us-case-documents/2023/20230109\\_18528\\_petition-1.pdf](http://climatecasechart.com/wp-content/uploads/sites/16/non-us-case-documents/2023/20230109_18528_petition-1.pdf).

it is the purpose of advisory opinions that can be explored, leading one to wonder about the prospects of such an advisory function of international courts.

*Modalities and timeline*

We invite you to submit your full papers or abstracts (2 pages) no later than June 1, 2023, by email ([obsnu55@gmail.com](mailto:obsnu55@gmail.com)). Selected authors will be notified by end of June the latest. Full papers will have to be submitted before 4 September 2023. Some corrections might be requested before the volume layout. The effective publication of the issue is scheduled for **December 2023**. The issue is edited by Laura Canali, PhD Aix-Marseille University ([laura.canali@netcourrier.com](mailto:laura.canali@netcourrier.com)).